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26 мая 1988 года члены 
инициативной девятки стали 
единственными участниками уч-
редительного собрания Автоза-
водской районной организации 
ВОИ. Председателем выбрали 
инвалида детства первой группы 
с высшим гуманитарным образо-
ванием Ларису Ивановну Грязеву.  

"На автозаводе" – так по-
просту называло свой район ра-

Второе пятилетие  органи-
зации пришлось на еще более 
суровые годы – начало девяно-
стых. Оно досталось Клюеву. 
Обращаясь к администрации 
и райсобесу,  Юрий Иванович 
изыскивал любую возможность 
поддержать людей продукта-
ми. В это время организовали 
первую Декаду инвалидов, к ко-
торой актив сумел подключить 
всех, кто согласился оказать 
пусть и минимальную помощь. 
Так родилась инициатива все-
народной поддержки соседей 
с ограниченными физическими 
возможностями. Стала скла-
дываться практика посещений 
на дому с вручением  наборов 
самого необходимого для вы-
живания.   

С 1994 по 2002 год во гла-
ве организации стоял Анатолий 
Григорьевич Крылов. Решили 
наладить свое производство. 
Сумели купить швейные и вя-
зальные машины, оверлоки. 

От «Семеныча» до «Умки»
Успех любого начинания решают люди. Те, кто стоял 
у истоков создания Чкаловской районной организации 
ВОИ рассказывают, как ее первый председатель Вале-
рий Сергеевич Ермолаев на собственной машине объез-
жал рабочие поселки и села. Вместе с заместителем 
Юрием Ивановичем Клюевым они побывали на приеме  
у  каждого председателя сельского совета. Время было 
небогатое и народ очень осторожно относился к вступ-
лению в новую общественную организацию. Поэтому 
первичные организации сразу начинали с помощи нуж-
дающимся. Организовывали бригады из своих же инва-
лидов, помогали друг другу ремонтировать крыши, за-
готавливать дрова, делать съестные припасы на зиму.

Изыскивали любую возмож-
ность приобретения сырья и 
материалов. Искали партнеров  
–  шли на заключение  догово-
ров с любым предприятием, 
готовым сделать заказ на швей-
ном производстве: на фартуки, 
на рукавицы. Заказы делали 
даже Чкаловская строчевыши-
вальная фабрика и Горьковская 
фабрика "Маяк", чем инвалиды 
очень гордились. Неудивитель-
но, что материальная помощь 
стала существеннее.

При первой женщине – 
председателе Альбине Петров-
не Осокиной инициатива стали 
набирать обороты. Она органи-
зовала участие первичных орга-
низаций в конкурсе социальных 
проектов "Старшее поколение". 
Шесть из них стали призерами, 
получив  финансовую поддерж-
ку в 10 тысяч рублей.  Появился 
свой досуговый клуб "Мы вме-
сте". Активно заработала груп-
па здоровья.

выигрывает каждый

Из беседы с Руфиной 
Константиновной Туговой, 
председателем районной ор-
ганизации 2012-2018 годов:

– Женщины-лидеры рабо-
тали наравне с мужчинами, 
не покладая рук. А.А. Кладова, 
Е.А. Мордачева  создали но-
вые клубы по интересам, свои  
сельские группы здоровья поя-
вились в  первичных органи-
зациях. Зародилась традиция 
тематических праздников, поя-
вились общие мероприятия с 
учреждениями культуры. Люди 
стали жить интереснее. В Пу-
реховской организации, напри-
мер, создали свой хор "Семеныч 
и К". 

Когда я сама в 2012 году при-

няла районную организацию, 
в ней было 750 человек, соб- 
ранных в 17 "первичек". Имея 
такую основу, мы уже готовы 
были углубиться в отдельные 
направления социальной реа-
билитации инвалидов. Укрепи-
ли материальную базу для за-
нятий спортом в Чкаловске и 
Пурихе. Начали создавать сис-
тему спортивной работы  на 
местах, ежегодно увеличивая 
количество групп здоровья в 
первичных организациях и при-
влекая их к ставшей традици-
онной ежегодной спартакиаде. 
Также мы взялись за создание 
мастерской декоративно-при-
кладного  искусства "Росток" 
для детей - инвалидов и их ро-

дителей. Сейчас действует 
еще и система детской кружко-
вой работы. Создан Совет ро-
дителей из самых творческих и 
заинтересованных  мам и пап. 
Благодаря его активности на 
базе детского сада "Ягодка" 
открыта группа компенсирую-
щего обучения. И наша радость 
и гордость предъюбилейной 
поры – инклюзивный семейный 
центр "Умка", где дети могут 
позаниматься в творческих 
объединениях, пообщаться с 
психологом, близко познако-
миться с воздушной йогой, по-
сидеть в соляной пещере.      

НА СНИМКЕ: открытие 
детского центра "Умка" в Чка-
ловске.

товой техники, товаров первой 
необходимости. Из песни слов 
не выкинешь: депутат, а затем 
и губернатор Борис Немцов в 
первой половине 90-х органи-
зовывал гуманитарную помощь 
российским инвалидам из-за 
рубежа: на автозаводе раздава-
ли посылки с едой из Германии, 
Дании, Швейцарии...

В 2000 году численность 
автозаводской организации до-
стигла 10000 человек в 110 пер-
вичках. Люди видели, что одно-
му человеку трудно отстаивать 
свои права, и с каждым днем 
все больше убеждались – но-
вая общественная организация 
встала на защиту малоимущих. 
В ту пору районный актив уже 
возглавляла Валентина Крав-
ченко, сменившая в 1993 году  
Валерия Смолкина. Валентина 
Александровна, к слову, руко-
водила автозаводцами 22 года 
– редкий по продолжительности 
стаж для такой деятельности. 
И сам по себе факт беспреце-
дентного роста рядов говорит 
об исключительно грамотной 
работе ее команды. Известны 
сотни реальных случаев, когда 
вмешательство актива помогло 
человеку выстоять, сохранить 
жизнь, здоровье, честь, восста-
новить справедливость.

В 2014 году руководите-
лем организации стала Татьяна 
Александровна Кондратьева. 
Актив еще настойчивее разво-
рачивает власти и общество к 
нуждам членов общества. Ав-
тозаводцы не просто выступают 
с теми или иными требования-
ми. Они стараются решать на-
сущные проблемы так, чтобы 
выигрывали и человек с инва-

лидностью, и власти. Чтобы 
выигрывали  предприниматели. 
Несколько лет назад после при-
нятия закона об обеспечении  
доступной среды обитания со-
брали у главы администрации 
всех собственников торговых 
точек и объяснили: если у при-
надлежащих им магазинов бу-
дут пандусы, то резко вырастет 
выручка. Инвалид уже не будет 
обращаться к соседу со скром-
ной просьбой купить молока, он 
своими руками положит в корзи-
ну гораздо больше продуктов. 

А однажды на заседании 
городской думы обратились к 
депутатам: "Какова высота от 
подножки ГАЗели до тротуара?" 
60 сантиметров! Даже здоровый 
человек поднимается с трудом. И 
после этого обращения в течение 
полугодия в ОАО "ГАЗ" сконстру-
ировали  подножку, которой се-
годня пользуются все пассажиры. 

еще автозаводцы добились 
того, чтобы при переводе жилых 
помещений первых этажей в не-
жилые их хозяева согласовали 
проекты с ними, а они, в свою 
очередь, сразу оговаривают ши-
рину дверей не менее 90 см, вы-
соту ступеней не выше 12 см, на-
личие двухсторонних перил. 

Важное условие адаптации 
инвалида – трудоустройство. 
Это нужно и государству - чело-
век не должен быть нахлебни-
ком у общества. Однако, если 
за год  удается устроить пять  
человек – уже достижение. И 
не зависящих от актива причин 
здесь много.

В районе нет стадионов с 
базой для тренировки инвали-
дов, однако любительский спорт 

среди людей с ограничениями 
в здоровье очень популярен.  
Актив в разных помещениях 
организует занятия по шашкам, 
шахматам, настольному тенни-
су, дартсу, армреслингу – они не 
требуют специальных условий. 
В 2012 году совместно с Горь-
ковским автозаводом в атмос-
фере яркого праздника провели  
районную спартакиаду для ин-
валидов, в которой участвовало 
более 500 человек.     

Из беседы с председате-
лем Автозаводской Ро воИ 
Татьяной Александровной 
Кондратьевой:

– Особая наша забота – 
дети. Мы стараемся сделать 
все, чтобы больные и здоро-
вые  росли и развивались вме-
сте. Несколько лет назад на 
базе детского сада № 110 при 
непосредственном участии на-
шей организации была набрана 
группа маленьких инвалидов-
колясочников. Они воспитыва-
лись в тех же условиях, что их 
здоровые товарищи, прошли 
четыре года обучения, получив 
начальное образование. ОАО 
"ГАЗ" обеспечивал их транс-
портом. Одним из таких ребя-
тишек был, например, Антон 
Рьянов, поступивший потом 
в школу, сдавший на пятерки 
вступительные экзамены в 
университет имени Лобачев-
ского и успешно закончивший 
его. 

НА СНИМКЕ: почётные 
грамоты председателям пер-
вичных организаций вручает 
глава районной администра-
ции Александр Нагин. 

Их было девять, – тех, кто начал  общественное движение 
инвалидов в самом крупном рабочем районе г. Горького. Ав-
тозаводцы Лариса Грязева, Татьяна Трефилова, Валенти-
на Кравченко, Вера Кондратьева, Валерий Смолкин, Вален-
тина Кириллова, Лидия Фролова, Елена Сухарева, Тамара 
Митина задолго до образования Всероссийского общества 
инвалидов создали неформальное объединение для обще-
ния и решения проблем маломобильных граждан. Это был 
как раз тот случай, о котором говорят "инициатива из на-
рода". Собирались не только для того, чтобы почитать 
стихи и обменяться опытом ведения дома, но и писали 
обращения к властям, готовы были с лозунгом выйти на 
улицу. Такое нравилось далеко не всем – считалось, что 
инвалид должен сидеть дома, а не стремиться к общению. 

бочее население – появилась и 
единственная в ту пору в городе 
первичка работающих  инвали-
дов – на предприятии ВОИ "Ав-
тодеталь". Возглавил ее инва-
лид Советской Армии Николай 
Хрустов, который, кстати, руко-
водит ею до сегодняшнего дня.  

Основной задачей органи-
зации была помощь в приобре-
тении продуктов питания, бы-
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